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讲题：属灵的福气 
经文：以弗所书一章 3 至 14 节 

 

 

讲员：潘志成牧师 
 

 

 

引言 

使徒行传 19章中有一段有趣的记载。保

罗来到以弗所遇见一些人，自称是基督

的门徒，就问他们说：「你们信的时

候，受了圣灵没有？」他们回答：「没

有，也未曾听见有圣灵赐下来」。这回

答是否代表了我们的属灵光景呢？ 
 

我发现今天有许多信徒的生命，好比没

有圣灵存在一样。信徒会忽略圣灵的工

作，是因他们对圣灵的认识不多，或因

教会缺乏圣灵的教导，又或信徒对于圣

灵在教义上出现许多的争辩，而对圣灵

带有恐惧。信徒若对圣灵的本性和价值

还不明白，这是很不幸的，因为圣灵对

于信徒的灵命成长是很重要的。 
 

我自小在长老会长大，常听见这样的见

证：“我生病时祷告，上帝就医治

我。”或是“我出门时被车子撞伤，但

上帝的保守，我只受皮肉伤，无生命危

险。”当然如此见证上帝的保守，不是

问题。但是，保罗在以弗所书所讲的信

徒属灵的经历，却不是这些事。保罗在

以弗所书第一章说：「祂在基督里，曾

赐给我们天上各样属灵的福气...在基督

里拣选了我们...预定我们，藉着耶稣基

督得儿子的名分。...祂在爱子里所赐给

我们的恩典，是我们能够经历的。」你

对这个真理，确信吗？你是否享受到天

上各样属灵的福气？此外，对于自己得

上帝儿子的名分，你有把握吗？来到 1：

13-14，保罗就提及圣灵的工作：“因为

我们在耶稣基督里一切丰盛的恩典，是

藉着圣灵在我们的心里来赏赐给我们，

是我们能体会和经验到的。” 
 

倘若我们的信仰只是在理论上，这信仰

是不足够的。这信仰也在圣灵里，使我

们能够实际地去体会和经验的。现今在

中国最精英、最有文化程度、在研究基

督教的，大部分学者不是基督徒。他们

研究基督教可能是为了能在宗教局服

务，或是共产党员为了能从无神论中来

认识和批评基督教，或许也有希望认识

基督教信仰的人。他们写了很多书让中

国各地人士阅读与了解基督教，但他们

所做的，是在讲解一个没有经历的基督

教。反观，中国有千千万万个教会信

徒，虽然没有很高的文化程度，但他们

的确经验了信仰，只因他们的文化程度

不足够表达他们的信仰。这是现今中国

基督教的情形。我们的信仰，绝对不只

是一个理论或是一个神学思想，而是一
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个能经验和体会的信仰。保罗在弗 1：

13-14 告诉我们，我们在基督里的所有的

丰盛，我们能够在圣灵当中去经验和体

会。这经验不是所谓我们遇见危险，上

帝保守我们，使我们不被受害等类经

验，而是圣灵住在我们心里，让我们经

验，体会到在耶稣基督里一切的恩典与

丰盛的福份。 
 

谁是圣灵呢？在英文圣经（King James 

Version）里称圣灵为 Holy Ghost。

“Ghost”中文是译为鬼，它带给现代人

许多错误的观念，以为 Holy Ghost 是

鬼，这和撰写圣经者的思想有很大的出

入。圣灵不是鬼而是神，祂是三位一体

中的一位。圣父、圣子、圣灵，三位一

体的上帝是以不同身份的表达，但祂们

有同一的本质和目的，祂们同等、同荣

耀的。信徒若不坚固对属灵工作的认

识，将会在圣灵的道路上有缺乏。然

而，认识圣灵与圣灵的工作，并非为了

学术上的理由，而是为了生命的进深。

圣经论及圣灵与信徒生活的关系有很多

记载。圣经启示我们：圣灵叫我们认罪

（约 16：8）；圣灵引导我们认识耶稣

（约 15：26）；圣灵的洗将我们放在基

督里（林前 12：13）；我们能体验圣灵

内住（约 14：16-17）；圣灵能加给我

们能力（徒 1：4-5；8）；圣灵能膏沫

我们从事上帝的工作（撒上 9：16）；

圣灵给予我们不同的属灵恩赐（林前

12）；我们要被圣灵充满（弗 5：

18）；圣灵能改变我们，让我们满有基

督的样式（林后 3：18）。而保罗在弗

1：13-14 论及圣灵时，只集中讲下列两

件事： 

圣灵是信徒的印记 

“圣灵”被称为“应许的圣灵”，这也

正是主耶稣在约 14：16-17所讲的；耶

稣说这应许的圣灵是内住的圣灵，祂常

与我们同在，也要在我们里面。保罗且

说圣灵给信徒印记，圣灵也是这印记。 
 

为何要有印记？圣经说：圣灵引导我们

到耶稣那里，祂将耶稣启示我们，带领

我们降服于基督，承认祂是我们的救

主。这就是圣经所说的新生命。在接受

圣灵的临在之前，我们必须宣告基督是

我们的救主和生命的主。一个人在未得

到圣灵在他心里做印记之前，他是听见

真理的道，就是叫他得救的福音。既然

相信，上帝就让他体会到圣灵在他心里

的印记。所以，当一个人宣告他信耶

稣，圣灵就在他心中印记，圣灵就在他

里面。 
 

为什么要盖印？这让人想起在古时，当

奴隶被主人买去时，主人第一件事情就

是用烧热的铁在奴隶身上盖个烙印，作

永远记号。叫人看见这烙印，就知道他

属于那一个主人。在圣经里，当上帝拣

选亚伯拉罕时，也要求在亚伯拉罕的身

上有个印记，就是割礼。割礼代表亚伯

拉罕与其子孙都是属于上帝。故此，圣

灵在我们的心里作为印记，目的就是让

我们体会和认识我们是属于耶稣。这不

单是思想上认识或口里承认而已，而是

整个生命的体会，因为圣灵在我们心中

运行。保罗在罗马书有一句话讲得最清

楚，他说：「圣灵与我的心一同作证我

是属于上帝的儿女。」这是圣灵在我们

身上的工作。 
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圣灵是信徒得基业的凭证      

圣灵不但给我们印记，也是我们得基业

的凭据。“基业”希腊文的意思是定

金；就是预先付一部分的款项。当你卖

屋子，你得到定金，是表达买家有诚

意，你知道收下定金后，当手续办妥

了，你就会得到其他大部分的钱。所

以，圣灵在我们里面是真实的，祂让我

们先拿到得基业的定钱，先尝到上帝为

我们所做的一切。 

我们的信仰不是一种道德思想或理论，

而是生命之道。保罗于开始时畅述我们

在耶稣基督里的一切丰盛与救恩，接着

说圣灵住在我们的心里是一个印记，也

是基业的定金，我们现在就能经验一切

属灵的恩典。圣灵不只是定钱的意义，

也是预支，经历圣灵的生命就是永恒的

生命。我们是经历一点未来，但不是经

历完全的基业。 
  

我在教会里长大。从小被教导凡事都要

祷告。上帝确实怜悯我，垂听我幼小时

的祷告。上帝喜欢听孩童的祈祷，祂听

我的祷告，也听你的祷告，你和我的经

验也有相同的地方。可能将上帝听我们

祷告的事情汇聚，能写成一本很厚的

书。但在中学时，我读了一本书叫：

《祈祷出来的能力》，我的眼睛被打开

了，里头讲到许多伟人的祷告生活。其

中，马丁路德说了一句话：「祷告好的

人，是研究好的人」。他们都是每天跪

下祷告两三个小时。有个著名人士几十

年都跪在木板上祷告，年老时，地板上

留下两个洞。我看了很感动，很想能像

伟人一样祷告两三个小时。我在临睡前

把代祷事项写满两三张纸，闹钟在上午

五时一响，我就起身，开始一样样地祷

告，我以为两三张纸的代祷事项至少需

要两三个小时，然而，祷告完，却还不

到十五分钟。这才知道要跪下祷告两三

小时，实在不是一件容易的事。 
 

后来，我从上帝那里体会到原来祈祷不

是我们在祷告，乃是圣灵用说不出的叹

息来为我们祷告，我们开始时可能很主

动地祷告、祈求，但是圣灵感动我们，

与我们有着密切的关系，使我们能为着

上帝的旨意来恳求。祷告就好像在推一

辆车子一样，开始时车子好像堵住了，

推不动，但只要它一发动，你不须出太

大的力，它自己会走的。是圣灵感动我

们祈祷，而不是我们靠自己的意志拼命

祷告。而是圣灵在我们里面感动、引导

我们祷告，帮助我们去认识与体会耶稣

基督给我们一切的恩典与福分。 
  

若我们的敬拜不是圣灵在我们当中带领

我们，我们就好像听演讲一样。你听了

道，大受感动，不是牧师很会讲道，而

是圣灵将上帝的话放在你里面，使你受

感动。当你读圣经时，你感觉到好像上

帝和你说话，那是圣灵将上帝的话启示

给你。圣灵在我们的生命中，不断引导

我们去体验与认识耶稣基督的丰盛。因

此，我们应该放松自己，将自己降服在

上帝面前，让圣灵来引导。因为，那在

我们里面的，比在我们外面的更有能

力。普天颂赞有一句诗歌说得很好，它

说：「当我遇见困难时，我不是仰望天

上天使来帮助我，乃是在我心里的圣灵

自己来洁净我。」这是否是你我的体

会？当我们先尝了这滋味，我们就能继
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续走这属灵的道路，体会更多、更大的

福份。 
 

在圣灵里敬拜的实践 

讲了这么多，最后我要提到 2020 年真理

堂信徒如何在敬拜中经历体验圣灵？或

者说如何在圣灵里敬拜？上帝是多么愿

意将一切属灵的恩赐赏赐给你，是的，

我们在基督里享有一切一件又一件属灵

的赏赐，不错。但是我们不能就此被动

的以为这一切的美好恩赐是自然临到

的，是你不需要由祷告而获得的。对于

那些以为凡事你能获得的赏赐都因为你

付出敬虔的祷告而获得，都是你祈求蒙

垂听，好像是你功劳对一点而不是恩

典，这样也是一种的偏差。我们是在神

赏赐的恩典中祈求。所以祷告对于信徒

生命的成熟是必须的。此外另有二件事

是我们全体要实践的，就是你可以在年

初立志去做的。 

第一、开口大声的唱诗赞美神 

来做礼拜是敬拜神，必须要开口大声的

唱诗赞美神。我们当中没有观众，只有

敬拜者。你不是来听牧师演讲，听诗班

演唱，你是来敬拜，所以你自己必须要

赞美。向神来唱，向自己唱，也是向旁

边左右前后的人来唱。向自己唱，因为

藉着唱诗把你的心打开，让圣灵来工

作。向旁边的人来唱，是激励他们一起

敞开心灵一同来敬拜。“来啊！让我们

同心来敬拜”。卫斯理约翰讲得好:“如

果唱诗对你而言是一件困难的事，那么

你就将它当作是十字架背起来。” 

第二、大家一同祷告结束说“阿们” 

每逢牧师，长老执事带领大家一同祷

告，结束时一同说“阿们”。你静静不

讲“阿门”意思好像是我们大家敬拜不

是一体的，告诉代祷的人说，刚才你的

祷告是你自己的祷告，与我没有关系

的。但是若我们一同祷告，结束后一同

说阿门，意思是说我们是一起为教会，

为国家一同祈福，在神的应许中，藉我

们一同奉耶稣的名，同心合意的祈求，

必蒙垂听。 
 

结论 

我一向来都不喜欢强调形式，只是强调

本质，以为有了本质的了解就会引来适

当的形式，也不至于因为缺乏本质的认

识而让会友活在一种只是为做而做的行

式主义。但是我发现这样的看法不一定

是适当的。原因是，信徒如果缺乏属灵

的纪律，很可能永远也没有机会经历在

圣灵里的成长。就如以上所提及的，我

们没有定时的祷告，就没有体会圣灵的

恩赐。敬拜没有唱诗就不能体会真正在

圣灵里的敬拜。“我们心灵愿意”或可

理解为“圣灵是这样愿意”，只是我们

肉体却是软弱。2020 年让我们大家坚守

合一，在敬拜与属灵方面心意更新。 

 


